

**Ideas clave para entender  
los temas de nuestro  
tiempo desde las  
inteligencias**

## Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en **#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la **#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

### Democracia y saber distribuido

El proceso político democrático en sí mismo genera lo que podría denominarse "saber distribuido", una característica distintiva de las sociedades democráticas contemporáneas. Las Democracias no son simples sistemas políticos, sino espejos que reflejan la inteligencia humana en su búsqueda del equilibrio entre lo conocido y lo desconocido.

Las democracias se convierten en proyecciones de una forma colectiva de inteligencia y conocimiento compartido. No pueden existir sin conocimiento compartido y accesible para todos los ciudadanos. En contraste, los sistemas autoritarios y dictatoriales no requieren el mismo nivel de complejidad política, ni fomentan el intercambio de información y conocimiento entre los ciudadanos.

Los sistemas democráticos tienen ventajas inherentes sobre otros sistemas políticos, debido a su capacidad para dividir el trabajo, distribuir el poder, fomentar la deliberación y confrontar diferentes puntos de vista. Estas características son indicativas de una inteligencia colectiva que impulsa el funcionamiento de la democracia. De igual forma, el modelo político se beneficia enormemente del "saber distribuido" presente en nuestras sociedades, especialmente, al enfrentar decisiones en contextos de conocimiento incompleto y complejidad creciente.

Las democracias procesan de manera más efectiva las incertidumbres, las dudas y los errores humanos. Al partir de una base de reconocimiento de la ignorancia, las democracias implementan mecanismos como el control, la descentralización, la separación de poderes y la rendición de cuentas para abordar la constante probabilidad de error humana. Estos mecanismos reflejan una inteligencia colectiva al servicio de la corrección de errores y la adaptación continua. Para el ejercicio del poder es útil la capacidad de dudar, esta es una característica del gobernante demócrata y los electores fuera un saludable escepticismo que permitiera entender que hemos retrocedido a una suerte de minoría de edad culpable.

### Riesgos de la gobernanza global

La democracia se erige como un proceso político en retirada. La disminución en la adopción de sistemas democráticos a nivel global puede tener implicaciones para la gobernanza global, ya que la falta de participación y transparencia puede dificultar la capacidad de los gobiernos para abordar los desafíos del planeta de manera efectiva.

## **Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias**

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en  
**#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la  
**#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

Sin embargo, hay que tener presente que la conciencia de la ignorancia, un signo de la inteligencia que conduce naturalmente a la democracia, promueve un saber descentralizado que permite reconocer y mitigar los errores humanos. En contraste, el dogma proclamado y exhibido conduce a la ignorancia que a su vez puede desembocar en la dictadura.

### **Promesas incumplidas de la modernización**

Hemos observado que la realidad ha desafiado la tesis de que la modernización económica inevitablemente conduciría a una modernización política, en el sentido unívoco de adoptar un modelo liberal capitalista y luego avanzar hacia una democracia liberal ¿Por qué esta progresión no se ha materializado? Es posible que esta idea estuviera fuertemente influenciada por la ideología y la imposición de un sistema específico sobre el resto del mundo. La rigidez ideológica y la imposición de sistemas pueden obstaculizar el progreso real y generar resistencia en lugar de facilitar la transformación pacífica y deseada.

Es importante considerar que tal vez necesitemos aprender a respetar y valorar la evolución de sistemas propios en lugar de imponer modelos predefinidos. La diversidad de los contextos políticos, culturales y sociales en el mundo sugiere que no existe un camino único hacia la modernización política. Por lo tanto, para promover la paz es fundamental adoptar un enfoque más flexible y respetuoso hacia la evolución política de cada sociedad.

### **Función simbólica y constructiva de narrativas**

Las narrativas construyen lo simbólico, tienen el poder de lo simbólico y por tanto tienen un grandísimo papel en la construcción identitaria y en la construcción subjetiva. En ese juego entre lo identitario y lo subjetivo es donde las narrativas operan de una manera muy sencilla y naturalizada reiterando una serie de modelos que la sociedad va aceptando y que contribuyen a conformar la noción de cómo nos vemos a nosotros mismos y a los demás, así como la forma en la que creamos expectativas.

Internet contribuye a crear nuevas narrativas. Podemos pensar que, si internet permite a todas las personas tener una voz propia y, por tanto, contar sus propias historias, puede ser algo positivo. La primera idea, y la que predominaba en los 90, es que iba a ser muy buena para esa democratización de los relatos, sin embargo, haciendo una revisión de las dos últimas décadas nos encontramos que las narrativas son llamativamente homogéneas. Las identidades a las que aluden esas narrativas están más estereotipadas que nunca.

## **Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias**

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en  
**#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la  
**#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

La mayor parte del tiempo que dedicamos a internet estamos mediados por las redes sociales, navegamos en un espacio que está mediado por empresas cuyos intereses no son los intereses sociales ni ciudadanos, son intereses mercantiles e intereses monetarios.

### **Poder de las narrativas y desigualdad**

Uno de los grandes riesgos de las narrativas es la facilidad con la que desde las distintas formas de poder se crean, se difunden y se comparten narrativas. Estas narrativas puedan contribuir, no ya a cambiar y mejorar el mundo, sino a reiterar el mundo y las formas de desigualdad que perviven en el mundo.

Hasta hace unas décadas, había una serie de narrativas hegemónicas que se posicionaba desde las voces de esas personas privilegiadas que tenían la prerrogativa de controlar el discurso, la voz y la imagen. Nos permitían dejar por escrito determinadas historias de aquello que resaltaba en un momento y cultura dada.

Al cuestionar las narrativas hegemónicas del pasado que privilegiaban ciertas voces y perspectivas, podemos trabajar hacia una sociedad más inclusiva y próspera. Esto implica abrir espacio para compartir historias y experiencias que antes habían sido marginadas o silenciadas, lo que puede contribuir a una mayor comprensión y empatía entre los diferentes grupos sociales y a la construcción de un futuro más sostenible y equitativo.

### **La encrucijada de la vanguardia digital**

Es importante entender que la vanguardia, cuando se la considera como lo nuevo o innovador, no siempre está acompañada de un sentido moral claro. Puede ser positiva o negativa dependiendo del contexto y de cómo se utilice. Sin embargo, es innegable que la vanguardia siempre es interesante y suele llevar a la civilización un paso más allá. En el caso de la tecnología, especialmente la tecnología digital, podemos considerarla en nuestro tiempo como vanguardia.

Esta vanguardia a menudo se vuelve indistinguible de la magia debido a su capacidad para transformar radicalmente nuestra forma de vivir, trabajar y relacionarnos. La tecnología digital ha revolucionado nuestras vidas de manera inimaginable, proporcionando nuevas formas de comunicación, acceso a información y entretenimiento, entre otros aspectos.

## **Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias**

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en  
**#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la  
**#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

Sin embargo, al mismo tiempo, la tecnología digital plantea desafíos éticos y sociales significativos, como la privacidad, la seguridad cibernética, el acceso equitativo y el impacto en el empleo. Por lo tanto, es importante abordar la vanguardia tecnológica con un enfoque reflexivo y crítico, asegurándonos de que su desarrollo y aplicación estén alineados con valores éticos y contribuyan al bienestar general de la sociedad.

### **Impacto de las tecnología en las narrativas**

Aunque Internet ha abierto la puerta a que todas las personas tengan una voz propia y puedan compartir sus historias, es importante reconocer que las narrativas en línea no siempre reflejan la diversidad y complejidad de la realidad. De hecho, en las últimas décadas, hemos observado una homogeneización sorprendente de las narrativas en línea, con identidades cada vez más estereotipadas.

La construcción de narrativas que trasciendan de las narrativas burbujas a las que nos vamos metiendo y se conviertan en narrativas sociales va a ser cada vez más difícil y complicado. Internet y, fundamentalmente, para que las redes sociales donde pasamos parte importante de nuestro tiempo ahora mismo no son neutrales. Usan filtros que actúan de una manera intencionada o inintencional, como son todos los algoritmos de selección de contenidos, y al final sumergen a las personas en una reiteración que buscan captar su atención dándole lo que les gusta.

Este fenómeno tiene implicaciones directas para el pilar de planeta de la Agenda 2030. En primer lugar, las narrativas homogéneas pueden perpetuar visiones simplistas y estereotipadas sobre el medio ambiente y la relación entre los seres humanos y la naturaleza. Esto puede dificultar la comprensión de la urgencia de abordar los desafíos globales. En segundo lugar, estas empresas pueden priorizar el contenido que genera más atención y valor económico, en lugar de promover información relevante sobre cuestiones que generen valor social.

### **El equilibrio de la exploración**

Nos enfrentamos a un problema de exceso de información y contenido, lo cual puede ser positivo en términos generales, pero también complica la navegación a través de este vasto océano de datos. Paradójicamente, el principal método para navegar en este entorno sigue siendo el mismo que teníamos antes: la construcción de filtros y recomendaciones mediante algoritmos.

## **Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias**

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en **#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la **#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

Esto puede llevarnos a encontrarnos repetidamente en los mismos lugares comunes, en vez de descubrir nuevas creaciones. Estos lugares comunes, sin embargo, desempeñan una función política crucial. Una sociedad sin referentes culturales carece de puntos de encuentro significativos y, por ende, de la capacidad para entablar un diálogo profundo y significativo. Si todos nos dedicáramos exclusivamente a descubrir nuevas creaciones musicales, llegaríamos eventualmente a un punto en el que nos preguntaríamos con quién compartir o recomendar estas nuevas experiencias.

La comunidad juega un papel fundamental en este proceso. Es importante reconocer la necesidad de equilibrar la exploración de lo nuevo con el fortalecimiento de los lazos comunitarios y el respeto por los referentes culturales establecidos. Esto nos permite no solo descubrir nuevas ideas y expresiones artísticas, sino también enriquecernos a través del diálogo y la interacción con los demás.

### **Desafíos del lenguaje frente a la inteligencia artificial**

La reducción de la capacidad de utilizar el lenguaje en la era de la Inteligencia Artificial puede tener implicaciones significativas para la prosperidad de la sociedad. La especialización creciente en nuestras actividades puede llevar a una visión más estrecha de la educación y del conocimiento en general.

Esto puede limitar la capacidad de las personas para acceder a oportunidades laborales y educativas más amplias, lo que a su vez puede afectar negativamente su bienestar económico y social. Además, el uso restringido de palabras y conceptos puede limitar la capacidad de las personas para comunicarse de manera efectiva y comprender plenamente el mundo que les rodea.

Puede afectar también la capacidad de las personas para participar plenamente en la sociedad y contribuir al desarrollo económico y social. Para abordar este desafío, es importante promover una educación holística que fomente la comprensión más amplia y profunda del mundo. Habría que incluir el fomento de habilidades como el pensamiento crítico, la resolución de problemas y la creatividad, que son fundamentales para prosperar en un mundo cada vez más complejo y cambiante. Además, es importante garantizar que todas las personas tengan acceso a oportunidades educativas y laborales que les permitan desarrollar todo su potencial y contribuir al bienestar de la sociedad en su conjunto.

## **Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias**

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en **#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la **#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

### **Escucha activa y cuidado mutuo**

Lo más difícil es encontrar a alguien que te escuche que esté dispuesto a escucharte. Claro cuando encuentras no solo una persona sino varias personas que están dispuestas a escuchar tu relato o escuchar lo que nunca has podido contar o lo que nunca ha sido escuchado con la con la atención, el tiempo, la intimidad y el espacio seguro que merece. De repente, ahí se genera un espacio de comunicación nuevo y por lo tanto un espacio sanador.

El acto de escuchar activamente a los demás es una expresión de empatía y solidaridad, lo que fortalece los lazos sociales y promueve una cultura de cuidado mutuo. Al crear espacios donde las personas puedan compartir sus experiencias de manera abierta y respetuosa, se fomenta un sentido de comunidad y apoyo que contribuye al bienestar individual y colectivo.

### **Pesimismo, el lastre del bienestar**

El pesimismo puede ser un obstáculo para alcanzar el objetivo de la prosperidad sostenible para todos. Cuando las personas se sienten abrumadas por narrativas pesimistas y resignadas ante los desafíos que enfrentan, es más probable que se limiten a un enfoque hedonista o de queja, en lugar de comprometerse con acciones positivas y colectivas para abordar problemas como la desigualdad.

Este pesimismo puede alimentar un sistema individualista y competitivo, en el que las personas se centran en sus propios intereses y se resignan a aceptar la desigualdad como algo inevitable. Como resultado, se perpetúan las estructuras de poder y las disparidades económicas que obstaculizan el logro de una prosperidad verdaderamente inclusiva y equitativa.

Para contrarrestar este efecto, es fundamental promover narrativas y acciones que inspiren esperanza, resiliencia y solidaridad. Esto implica fomentar un cambio de paradigma hacia una cultura de colaboración y participación en la construcción de un mundo más justo y sostenible para todos. Habría que fomentar una sociedad civil activa y una infraestructura cívica que promueva la colaboración entre diversos actores, incluidos los medios de comunicación, el gobierno y la sociedad civil. Estas alianzas son necesarias para impulsar el cambio social y promover el desarrollo sostenible.

## **Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias**

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en **#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la **#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

### **Diálogo y construcción de consensos**

La inteligencia colectiva es un proceso continuo, ya que pensamos, asumimos y vivimos dentro de una determinada cultura que nos moldea, al tiempo que nosotros mismos contribuimos a su formación. La inteligencia colectiva debería aplicarse por lo menos para elegir algunas batallas en donde la comunidad internacional tiene que ponerse de acuerdo y esto requiere la promoción del diálogo y la construcción de consensos globales.

El diálogo y el entendimiento colectivo fortalecen la democracia y la convivencia pacífica, a través de una cultura política del reencuentro. Un espejo elevado de inteligencia es imaginar un país en el que caben aquellos que no opinan como de la misma forma. En las democracias conviene tener capacidad de acuerdo y de sujetar el acuerdo. La construcción del sistema democrático español da muestras de ello, porque fue el resultado de renuncias de líderes políticos a posiciones que habían mantenido invariables en el tiempo. La clave está en que los sueños propios no terminen convertidos en pesadillas para el que está enfrente, solo así el campo del acuerdo es posible.

Un debate político sereno y moderado contribuye a la estabilidad y la gobernanza efectiva, elementos esenciales para alcanzar la paz y la justicia. La visión estratégica de la educación como pilar fundamental para el desarrollo nacional también se alinea con este objetivo, pues es el espacio idóneo para fomentar desde la temprana edad, el valor del diálogo y la construcción de consensos.

### **El valor de la creatividad para el bienestar**

Al reconocer la necesidad de adoptar enfoques creativos e imaginativos para abordar proyectos nuevos, se pone de relieve la importancia de fomentar el desarrollo personal y el bienestar emocional. Permitirse hacer un "desvío" o tomarse un tiempo para jugar y holgazanear puede ser beneficioso para la salud mental y el equilibrio emocional de las personas. El concepto de perder el tiempo de manera creativa, como lo sugiere Virginia Woolf, puede ayudar a liberar la mente de las restricciones del pensamiento lineal y lógico, permitiendo así la exploración de nuevas ideas y soluciones innovadoras.

Esta práctica fomenta la autonomía y la autenticidad personal, promoviendo un sentido de identidad y realización individual. Al adoptar un enfoque más holístico hacia los proyectos y desafíos, se puede fomentar un ambiente de trabajo más inclusivo y colaborativo, donde se valore la diversidad de enfoques y perspectivas. Esto puede contribuir a la creación de un entorno más favorable para el crecimiento personal y profesional de las personas, promoviendo así su desarrollo integral y su bienestar en general.

## Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en **#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la **#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

### Gobernanza ética de la IA

La falta de regulación de la inteligencia artificial plantea desafíos significativos para la gobernanza y el estado de derecho. Sin medidas adecuadas, la IA podría socavar la legitimidad de las instituciones democráticas y afectar la ordenación de la convivencia. La IA podría afectar negativamente la participación ciudadana en los procesos democráticos, limitando la libertad y la autonomía de las personas para tomar decisiones informadas y participar en la toma de decisiones políticas.

En consecuencia, es crucial establecer marcos normativos sólidos que guíen el desarrollo y uso de la IA, garantizando la protección de los derechos humanos y la preservación de principios democráticos.

La participación de filósofos y humanistas es importante en la regulación de la IA. Esto resalta la necesidad de una formación interdisciplinaria que incluya no solo a ingenieros y científicos de datos, sino también a expertos en ética, filosofía y ciencias sociales. Garantizar una educación adecuada y una capacitación continua en estas áreas es esencial para abordar los desafíos éticos y sociales asociados con el desarrollo y la implementación de la IA.

### Valores éticos compartidos

Debemos continuar aspirando a la promoción de valores compartidos y redescubrir aquellos que ya están presentes en nuestra sociedad. Estos valores sirven como cimientos sobre los cuales construir un sentido de comunidad y pertenencia que nos permita avanzar juntos hacia un futuro más próspero y armonioso.

El humanismo es un sistema de pensamiento que dota de una dimensión racional la vida humana, que subraya su dignidad, que enfatiza su autonomía, su libertad, su igualdad, que dota de una dimensión trascendente a la actividad humana. Sin embargo, la financiación pública insuficiente de la educación y la falta de atención a las asignaturas humanísticas pueden obstaculizar el logro de una educación integral y de calidad para todos, donde se valore la importancia tanto las ciencias como las humanidades para el desarrollo de sociedades inclusivas y sostenibles.

## **Ideas clave para entender los temas de nuestro tiempo desde las inteligencias**

Reforzar la **#democracia**.  
Avanzar en **#educación**.  
Impulsar las **#vanguardias**.  
Profundizar en  
**#sostenibilidad**.  
Fomentar el **#pensamiento**.  
Garantizar la **#igualdad**.  
Comprender la  
**#globalización**.  
Construir **#narrativas**.

Valores como la libertad, tolerancia, solidaridad, equidad, e igualdad son guías útiles sobre todo cuando se hace de noche y ante la imprevisibilidad de los acontecimientos. Estos valores son esenciales para promover sociedades pacíficas, justas e inclusivas, así como para fortalecer las alianzas entre diferentes actores para el desarrollo sostenible.

Una primera virtud del político debería ser la paciencia. La paciencia puede servir para la reflexión frente a la defensa de la inteligencia y la razón. La promoción de la paciencia y el diálogo puede contribuir a la resolución pacífica de conflictos y al fortalecimiento de las instituciones inclusivas y responsables.